

LA PRENSA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Director: CARLOS JINESTA.

-- 7a. Av. Este. No. 344 --

Gerente: Juan Luis Vargas

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, SABADO 23 DE FEBRERO DE 1924

NUMERO 1308

A Julio Padilla

Por su artículo EL SILENCIO DE DON RICARDO

Compañero: Porque sé cómo y cuánto has abominado siempre de ese servicio de bombos mutuos con que han sabido obsequiarse muy a menudo nuestros seudoliteratos, quiero dar principio en estas cuartillas, pidiéndote perdón por si acaso, en el curso de ellas, algo fuere escrito que pudiere ser tomado por un bombito. Sabes muy bien, que nunca he dedicado bombos, a persona alguna; tampoco ignoras que bastantes cuartillas he gastado en prodigar palos a quienes los merecen. Perdón, pues, amigo.

De todas las divagaciones que, sobre lo que dijo, o dejó de decir don Ricardo; o sobre lo que hizo o dejó de hacer, no he oído ni leído, nada más puesto en razón que lo escrito y publicado por tí en LA PRENSA.

Siempre he pensado y lo he dicho sin temor de que se ofenda, quién por ofendido quiera darse, que don Ricardo Jiménez es demasiado Presidente para una Republicuita como esta pobre Costa Rica. Pero, en estos días, más que otras veces, me he reafirmado en ese mismo modo de pensar. A don Ricardo, aún no lo entienden nuestros compatriotas que de intelectualesse precian. Si, señor, no lo entienden, ni lo conocen, a pesar de que ha sostenido varias polémicas en nuestros periódicos, ha sido Presidente del Congreso y Presidente de la República.

Crean algunos, y lo peor del caso es que lo dicen, que sería capaz de utilizar en su favor nuestra buena fe de reformistas, para luego reirse de nosotros y mandarnos a freir espárragos... Nó y mil veces no; don Ricardo nunca ha sido un politiquero de oficio. Un hombre de su talla es incapaz de borrar con el codo lo que ha hecho con la mano. Creo, que si en esta política que recién ha pasado, lo hubieran dejado tranquilo, sin obligarlo a aceptar la Candidatura, él habría sido nuestro compañero en las filas del Reformismo.

Lo creo así, porque siempre ha sido lo que solemos llamar un *avanzado en ideas* y un verdadero amigo de la justicia. Porque después de todo, ¿qué hay entre lo que pedimos, entre lo que queremos los reformistas, que no esté basado en la justicia del Pueblo y en el bien de la Patria? Y si ello es así, cómo podría un Patricio como don Ricardo, no estar con nosotros?

Te saluda, tu amigo,

RAÚL PADILLA CASTRO

En defensa de los intereses de los arrendatarios de tramos en el Mercado

A continuación reproducimos el proyecto del Regidor Pochet, que como se verá, tiende a la defensa de los intereses de los arrendatarios de tramos en el mercado.

La Municipalidad, Considerando: que para subsanar en parte la difícil situación económica porque atraviesa, debe buscarse el medio de allegar fondos para atender debidamente los servicios comunales y para llevar a cabo las obras de im-

periosa necesidad; Considerando: que ha sido labor de casi todos los Municipios el de aumentar los impuestos y sobre todo elevar los alquileres de los locales del mercado;

Considerando: que es de justicia proteger a los comerciantes de ese centro municipal, los que están expuestos a que la cuota de sus alquileres sea subida desproporcionalmente;

Considerando: que deben otorgarse contratos a los tenedores de los puestos del mercado que los ponga a salvo de posibles dificultades y les garantice su posesión,

Acuerda:

1º—Se amplían las funciones de la Comisión Calificadora de Comercio en el sentido de que informen a la Municipalidad del canón que deben pagar los arrendatarios de tramos del Mercado, tomando en consideración la magnitud, la clase, y la situación del negocio.

2º—El canón no podrá ser nunca mayor que la mitad del valor nominal de la llave del negocio.

3º—La Municipalidad otorgará a los arrendatarios un contrato de arrendamiento por cinco años, tomando como base para la cuota de alquiler lo que actualmente pagan. Dicho alquiler será elevado proporcionalmente solo en el caso de que el cambio de la moneda suba a más del 500 %.

4º—Después de dos meses de estar firme este acuerdo, los tramos del Mercado que no tuvieren contrato, podrán cederse a quien los solicite, siempre que se pague el doble del canón fijado, otorgándose por lo tanto el derecho de tanteo al poseedor

Las fantasías políticas están a la orden del día

Ya muchas personas no han hablado algo sobre el particular: algunos diarios se han dado a la tarea de publicar notas y más notas sobre tópicos políticos pero todo ello constituye simplemente una fantasía del reportero, en su afán de dar al periódico que sirve un carácter de sensacionalismo.

Esas impresiones son contra pronósticos. Las fantasías de algunos reporteros en cuestiones políticas sólo inducen al diario donde trabajan a ponerlo en un completo ridículo ante el público.

Hoy día, los "redactores" se las dan de ingeniosos para servir a los lectores en cada

edición un sabroso plato político, lo cual, bien mirado, en su mayor parte viene a ser pura inventiva o cuestiones agrandadas por los escribidores dando al asunto otro aspecto que no sea el primitivo.

En estas cuestiones, como en muchas otras, es bueno que los reporteros no usen de tanta fantasía, y si más bien que se vayan a lo positivo. Cuando no hay con que llenar las columnas de un diario hay otros medios para salir del apuro, sin necesidad de poner en mal predicado a la empresa en que trabajan.

Elocuentes telegramas

++++

Puriscal, 18 de febrero de 1924.

A General don Jorge Volio

Santa Ana.

Señor:

La solución del actual problema electoral de Costa Rica, tan acertadamente efectuada con la valiosa intervención de Ud. como Jefe del popular partido Reformista, pone al país en envidiables condiciones. Los republicanos de este cantón como los demás de la República, nos sentimos profundamente agradecidos por la patriótica actitud suya y sinceramente le manifestamos nuestro reconocimiento. Permítanos suscribirnos servidores obsecuentes y amigos de Ud.,

M. Romero Escobar, Emilio Charpentier, C. Charpentier Murphy, V. M. Arroyo, Salvador Acuña, Mesías Céspedes C., José Barrantes C., Malaquías Vargas M., José Morales B., Juan Trejos, Jorge Retana, Carlos Chaves, Ascensión Jiménez, José Arroyo A., Joaquín Trejos C., Ramón Fernández, Leonidas Morales B., Juan Mora C.

Curridabat, 14 de febrero de 1924.

A General don Jorge Volio.

Santa Ana.

Vuestra actitud en esta hora solemne es regocijo para nuestra patria y también para tus valientes soldados reformistas. Vuestra actitud te honrará por toda tu vida y honrará nuestro partido.

Tus afmos. y S. S.,

Bastillo y José Mauro Quesada, Pedro, Francisco y Remigio Mora, Salvador Corrales, Victorino Mesén, Manuel Acuña, Francisco Vargas, Juan León, Leonardo Quirós, Rosa Bermúdez, José Astúa, Julio y Eloy Castro, Celso Cordero, Napoleón Arias, Eulogio Diaz, Isaías Vargas, Jesús, Francisco e Ismael Barrios, Delfín Retana.

Merceditas

Esta dulce y bella niña del señor Ministro Americano, al nacer bajo el cielo azul de este suelo, aspiró el perfume de las flores y la inspiración artística de nuestros aires nacionales. Por eso se le puso su nombre a un vals, "Merceditas". Este fué un obsequio que recibió con júbilo Mr. Davis y quien felicitó al autor por su inspirado y precioso vals.

De última hora

Cañones de panamá salen para la Ceiba y Trujillo.- El General López Gutiérrez se embarcará para El Salvador

(Servicio exclusivo de LA PRENSA)

LEON 23.—Con el fin de proteger a los norteamericanos residentes en Honduras salieron de Panamá varios cañoneros rumbo a la Ceiba y Trujillo.

MANAGUA 23.—El ejército del General Carias sufrió seria derrota. Dos coroneles revolucionarios están gravemente heridos.

La esposa de López Gutiérrez embarcó rumbo a El Salvador. Se cree que haga lo mismo el Dictador López Gutiérrez.

El cambio

Después de llegar el cambio a un tipo de 4030/10, lo cual tenía muy alarmados a los corredores en letras y otros valores, se ha iniciado una nueva alza que es provocada por los mismos bancos.

En efecto, el tipo de cambio sobre los dólares, subió al 4090/10 y es de creere que continúa ascendiendo.

Ya lo dijimos: esto es simplemente juegos de bolsa para especular.

Carta del Presbítero Junoy

Grecia, Enero 29-1924.

Señor don Mac. Vargas Castro

San José

Muy señor mío:

En mi poder su muy grata circular del 26 del pte. en la que me participa la organización de una Asociación de Periodistas que tendrá por objetivo orientar nuestra Prensa y poner las bases del ahorro y del socorro mutuo. Al propio tiempo tiene la Asociación la fineza de invitarme a la Reunión General que tendrá lugar el martes 6 de febrero próximo con el objeto de dar la última revisión a los Estatutos y nombrar el Directorio definitivo.

Desde luego me parece que ha de producir brillantes resultados la unión fraternal de los que dirigen el movimiento intelectual en nuestro País y tengo la seguridad de que dicha unión subsanará, en parte, las deficiencias que encarna nuestra rápida preparación periodística, basada, en general, sobre los clichés consuetudinarios.

Agradezco debidamente se haya acordado la Asociación del último soldado, centinela en el último rincón de la muralla, y ruego a Ud. señor Vargas, se digne representarme en dicha Reunión General, adhiriéndome a todas las resoluciones que aprueben nuestros colegas.

Anticipándole las debidas gracias, me es honroso suscribirme de Ud. muy atto. s. s. y C.

R. JUNOY

Señorita operada

En breve será sometida a una operación, la muy estimada señorita Nydia Brenes Avendaño.

Un feliz éxito en su operación le deseamos a la apreciable señorita Brenes.

Duelo en Cartago

En la ciudad de Cartago, falleció el señor don Manuel María Meneses.

El entierro estuvo muy concurrido, pues don Manuel gozaba de muchas simpatías.

Por este medio enviamos nuestro más sentido pésame a don Filadelfo Meneses, Carlos Meneses, José Acuña y señora y a la demás familia doliente hoy sumida en profundo dolor.

Proyecto del Regidor Pochet

El Regidor Pochet presentó a la consideración de la Municipalidad, un proyecto en el cual pide se acepten contratos de arriendos de locales en el Mercado Municipal, con el pago de un canon fijo por una sola vez.

Su criba LA PRENSA Diario de Información

SI UD NECESITA

PUERTAS Y VENTANAS

las conseguirá muy baratas si las encarga al Depósito de Maderas 100 varas al Norte del Carmen

Teléfono 439

Se echó a tierra el aumento de un impuesto

En la sesión municipal de ayer, el Regidor Pochet pidió revisión del acta, para que se revocara el acuerdo que aumentaba a cuarenticinco céntimos el impuesto de cañería.

Así lo acordó la Municipalidad.

Los vecinos, pues, no tendrán ya que pagar ese aumento, que, en otras circunstancias, hubiera sido justo. Pero en las actuales, en que se carece de agua, venía a ser algo así como una agravante de la situación.

Se introducirán reformas

Se nos informa que la comisión respectiva que tiene en estudio los proyectos para reglamentar el corretaje de valores, introducirán algunas reformas importantes, toda vez que uno de dichos proyectos, encierra puntos injustos para los intereses de los que se dedican a esa clase de negocios.

Esto ha causado buen efecto entre los corredores que se sentían lastimados por algunas de las cláusulas del mencionado proyecto.

La becas de la escuela Manuel Aragón

La Municipalidad dispuso que el señor Gobernador de la provincia se encargara de llamar aspirantes a las dos becas que la Escuela "Manuel Aragón" concede a dicha Cámara.

La adjudicación a esas dos becas se debe hacer previo un cuidadoso estudio de los aspirantes, y no por concurso de votación, pues, generalmente, cuando así se hace, resulta que el candidato obtiene mayor número de firmantes por simpatía que por merecimientos.

USTED DEBE RECORDAR

que su ropa para trabajo tiene que ser

DE BUENA CALIDAD

Vea nuestro surtido

Robert Hermanos

El esfuerzo de unos compañeros

No quisimos, sino dejar para una nota aparte, el esfuerzo de don Flavio Villalta y compañeros en la organización de la fiesta que se verificó antier noche en Santa Ana en honor de los vecinos de esa localidad.

El señor Villalta, buen amigo y compañero, puso todo su empeño para que el festival resultara de lo más brillante y animado. El fue quien se

Basse Ball

POR Don Pepe

Los juegos del domingo próximo.

"Laberinto" vs. "Boer" 9: —a. m.—San José.

"Cartago" vs "San José" 2: —p. m. San José.

Hay gran expectación entre los fans para ambos juegos, principalmente para el de mañana, pues es la primera vez que el "Laberinto" se encuentra con una novena formidable como lo es el "Boer".

Si al "Laberinto" le va bien en ese juego, tendrán que las otras novenas "poner la barba en remojo," pero si llegan a ganarlo al "Boer", las otras novenas se tendrán que poner en "capilla ardiente".

LOS GRANDES ENCUENTROS EN SAN SALVADOR

El "Boer" de Nicaragua fué a San Salvador a una serie de juegos con un escogido de esa República, contra otro de Guatemala, México y una fragata de guerra americana. El "Boer" salió victorioso en todos los desafíos.

UNA ADQUISICIÓN VALIOSA DEL "BOER" DE ESTA

El joven Quijano, antiguo left fielder del extinguido "Liber" del club "San José" y que después jugó con el fenecido "Titán" ha regresado de Nicaragua y pronto se presentará en el diamante jugando con el "Boer". Ya lo conocemos y felicitamos al "Titán" por esa adquisición.

CARGOS CONTRA EL SRIO. DE LA LIGA

En la última reunión de la Liga el señor secretario da opinión a que el cuadro de juegos saliera de manos de él pero no se oponía a que los cronistas visitantes lo copiasen y para lo cual no se necesitaba permiso de la directiva ni mociones de ninguna especie. Ese señor no le tiene ninguna mala voluntad a los cronistas, lo cual es una calumnia hacer semejantes declaraciones. El asunto fué un mal entendimiento acerca de lo que el joven Soley requería y tenía razón el señor secretario

El crimen de La Herradura

Un hombre mata a otro al tratar de raptar a una joven

En La Herradura, Eloy Bogantes dió muerte de un tiro de escopeta a Joaquín Hernández, el día dieciséis del presente mes, a la media noche.

Bogantes trataba de raptar a una joven que había enamorado, pero cuando se llegó el momento de la cita, la muchacha, que se llama Ernestina y que es hija de la mujer con quien Hernández vivía, se presentó acompañada de éste.

Hernández atacó con un machete a Bogantes, obligándole a huir. Momentos después, el joven agredido volvió con la

escopeta.

Cuando Hernández le vió, se dirigió hacia él para agredirle de nuevo con el cuchillo, pero Bogantes estuvo presto en disparar un tiro, haciendo blanco en el pecho del primero.

Inmediatamente fué capturado y conducido a Puntarenas, donde se encuentra preso a la orden de las autoridades judiciales.

El cadáver de Hernández, pues murió en el acto, fué recogido y al día siguiente se le dió cristiana sepultura.

a oponerse en virtud que ese cuadro de juegos era el original que había en poder de él.

CRÍTICAS AL UMPIRE TOBAR

"La Tribuna" del 6 del corriente hace mención de encuentro "San José" "Boer" y crítica el cronista a Tobar (Marlano, que actuó como Chief Umpire o Juez de bolas y strikes (también se le llama juez de home) por haberse colocado detrás del pitcher a amparar el desafío.

La posición que ocupe el Chief Umpire es excepcional y nada dice el reglamento acerca de eso. Claro está que hoy día (y hablando buena máscara de Ompaya, peto y si posible espuñilleras como las tiene ya la Liga y el club "San José" que las presta al Ompaya que las regulara) los Ompayas prefieren colocarse detrás del catcher, pues allí pueden apreciar mejor los strikes.

Los pitchers en esta raras veces curvean y es fácil distinguir los strikes verdaderos, etc. etc.

EL MEJOR TALCO



Delicioso Perfume ANTISEPTICO

— Uselo Usted —

PIDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Los constructores

Tengo gran depósito de arena y piedra del Tiribí, es decir, la mejor arena y basar para pisos.

Para pedidos, en mi casa contiguo a la Jardinería de don Ramón Castro, Calle del Cementerio.

CARLOS PALMA

Correspondencia de Guápiles

Parece que la Municipalidad actual ordenó se practicara la revisión de los libros de la Tesorería y en los mismos días que llegó el revisador desapareció de la Secretaría Municipal el libro de actas de 1923 en el cual habían acuerdos que por fuerza tenía que ver el revisador.

Averiguando las cosas se vino a saber que el actual Jefe Político sustrajo de la Secretaría el famoso libro y lo puso en manos de su amigo el ex-Jefe Político, según dicen para que hiciera autenticar ante un abogado de San José un contrato de peza de tortugas que la Municipalidad de 1923 diz le concedió.

El hecho es que el mencionado

libro está en manos de un particular en esa capital y la respetable corporación de Pococi pidiéndole a gritos sin que la oigan ni el señor Gobernador de Limón ni el señor Inspector de Hacienda Municipal quienes tienen conocimiento de los hechos según parece.

El Presidente Municipal se ha portado a la altura de su deber pues en vista del silencio que ha seguido a su denuncia hecha de los acontecimientos ante los inmediatos superiores, optó por hacerla directamente al señor Presidente de la República.

CORRESPONSAL

(Hay firma responsable)

LA ESPAÑA

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

Pone en conocimiento de su numerosa clientela, el traslado a su nuevo local, 50 varas del Palacio de Justicia, "Pasaje Amerling".

Martínez & Co.

APARTADO N° 211

TELEFONO N° 694

Mañana llegan los aeroplanos

Los aeroplanos que estuvieron en días pasados en esta capital y que alzarán el vuelo hacia los otros países centroamericanos, se encuentran actualmente en Nicaragua, de regreso para su base en France Field.

Mañana harán su aterrizaje en la Sabana, y como ya lo hemos anunciado, permanecerán en la capital varios días.

Durante esa permanencia ejecutarán vuelos por sobre algunos pueblos de la parte sur del país.

Se dispara un tiro de revolver

Jesús Chaves es el nombre de un lechero que en poco estuvo liquidando cuentas con esta vida, ayer tarde.

Chaves dispuso jugar con un revolver.

Como consecuencia de ese juego, se produjo un disparo y el proyectil le interesó una mano. Fue atendido por la Cruz Roja.

De esta vez no le quedarán deseos de volver a jugar con armas, pues ya ha visto lo peligroso que es eso.

Deficiencia en el servicio telegráfico

Todavía continúa la deficiencia en el servicio telegráfico con el resto de Centro América.

Ella se debe a la situación caótica en Honduras. También se nos dice que en Nicaragua existe censura.

A pesar de esa interrupción telegráfica, se han recibido noticias de que La Paz fué ocupada ya por las fuerzas del General López Gutiérrez, en un pequeño combate sostenido por los revolucionarios que pelean a las órdenes del General Carrías.

'La Prensa'

el mejor diario de la tarde por la índole de su doctrina.

Fue capturado el Colegio de señoritas mator de Ramona Moreno R.

Nuestro Corresponsal en Puriscal nos informa que ya fué capturado el mator de Ramona Moreno Rojas, mujer ésta que fué asesinada en un cuarto de la casa donde prestaba sus servicios como doméstica, en La Balsa, por su propio esposo.

La captura la llevó a efecto el señor Jefe Político de Puriscal, don Ramon Charpentier, quien le buscó activamente, hasta que pudo localizarlo en Crifo Alto, donde se ocultaba desde el día en que cometiera el crimen.

El mator niega todo manifestando que el día en que se acercó ese día a la casa donde se encontraba su esposa.

Pero, según nos informan, existen pruebas en su contra que le condenan como autor del hecho.

Los exámenes de las alumnas en una o dos asignaturas en las fechas finales del curso de 1923 se verificarán así: martes, 26 de febrero, a las 8 horas: castellano, francés y música.

Miércoles, a la misma hora, matemáticas, costura y cocina. Jueves, inglés y ciencias físicas. Viernes, geografía, historia y ciencias naturales.

De la tributación

Esta Administración ha hecho presente a todas las personas que se dirijan en solicitud de la devolución de los derechos de aduana y exención de impuestos territoriales, de acuerdo con la ley de Inquilinato, que deben dirigirse en papel sellado de cincuenta céntimos, pecificando todos los pormenores de la propiedad.

Noticias de Francia

Lo que opinan los radicales franceses

La desaparición de Lenin en opinión de los radicales franceses, no alterará en lo más mínimo la política del gobierno ruso que continuará fiel a sus principios variables, porque el pueblo de Rusia está de tal manera identificado hoy día con los hombres que rigen sus destinos, que la política delineada por Lenin y otros grandes estadistas rusos perdurará por siempre en Rusia.

Tratado que se firmó

Ha quedado firmado un tratado de alianza y amistad entre Francia y Checoslovaquia, de acuerdo con el espíritu y letra de la Liga de Naciones.

86 almirantes y real almirantes

La armada francesa está al mando de 86 almirantes y real almirantes. Este número puede ser reducido por que Francia posee nada más que siete cruceros de primer

ra clase y conforme al Tratado de Washington se le ha fijado máximo de unidades de guerra y material naval, al igual que a Inglaterra, Japón y los Estados Unidos.

La catástrofe del Dixmunde

Oficialmente se ha anunciado por último que la catástrofe del dirigible Dixmunde fué ocasionada por un fuzilazo a las dos de la mañana del 21 de diciembre y a altura de 7 000 pies.

Arbitraje entre Francia y Suiza

Francia ha aceptado la proposición de Suiza para someter al arbitraje las diferencias existentes sobre el abandono por la primera de la zona libre de Savoya que ha mantenido muchos años.

Herencia de 4,000,000 de francos

Aunque los hijos franceses de René Degas, hermano del famoso pintor Edgar Degas, se les considera ilegítimos porque el matrimo-

Folleto del Dr. G. C. Quesada

A nuestra mesa de redacción, ha llegado un folleto titulado: "Una Deuda de Honor del Municipio capitalino", cuyo autor es el señor don Gregorio C. Quesada. Ofrecemos leer este trabajo y hacer un comentario.

Agradecemos el donativo del señor Quesada.

Remate en el Monte Nacional de Piedad

El primero de marzo en trámite, a las trece horas, se rematarán en el Monte Nacional de Piedad las prendas de plazo vencido. Según la lista que tenemos a nuestra vista, se rematarán alhajas, muebles, pañolones, chales, sombreros y otros objetos.

Medallas a dos estimables obreros

Mañana, a las nueve a. m., se les entregará medallas de oro a los estimables obreros don Miguel Angel Herrera y don Carlos Marín. Esto es un simbólico obsequio que como ofrenda de gratitud y reconocimiento dan algunos peones de la Municipalidad a estos buenos y estimados obreros.

El acto se efectuará en la Penitenciaría, pues desean los señores organizadores que presencia el acto don Adolfo Braña, joven idealista que se ha captado las generales simpatías por su última actuación política.

La Prensa es el diario de la tarde que más circula

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni malestar en la cabeza. Téngase en cuenta que sólo hay un "Bromo Quinina" La Brno de E. W. GROVE en cada cajita.

nio de su padre fué contraído antes de haberse divorciado legalmente de su primera esposa, Estello Musson, de New Orleans, los hijos de ésta recibirán 4 000 000 de francos de su herencia, según decisiones del Ministerio de Justicia de Francia, aunque fueron ignorados por completo en su testamento.

"El Camino Sagrado"

El camino que conduce al oeste de St. Mihiel, uniendo a Bar-le-Duc con Verdún, ha sido bautizado con el nombre de "El Camino Sagrado", porque a pesar de su escasa extensión vió más preparativos de guerra que ningún otro de Francia o Bélgica.

Francia cumpliendo sus compromisos

Desde 1919 Francia ha abonado a cuenta de sus deudas a Suiza, España, los E. E. U. U. y Japón trece billones de francos y ha reembolsado al Banco de Francia 3,000,000,000 de francos.

Ford acusa a Coolidge y Hughes de que su actuación en México está dictada por intereses petroleros

Petróleo, petróleo, todo parece con petróleo salpicado en estos días que presencian la caída en el fango de personajes hasta ayer respetados. Hasta la anómala situación por que atraviesa el territorio mexicano. Y quizás, cuando hayan concluido las investigaciones comenzadas y que principien, respecto a los manejos de ciertos individuos que fueron funcionarios públicos en la administración del finado ex Presidente Wilson, el extinto Presidente Harding y algunos que figuran hoy en el gobierno que encabeza el presidente Coolidge, se descubran manchas aceitosas en los uniformes de campaña de Obregón y de Calles, dando una nueva explicación del apoyo prestado al gobierno federal de México contra de la revolución de la Huerta que no se basará precisamente en el deseo de que sólo gobiernen la América Latina administraciones legalmente constituidas.

Telegramas de prensa fechados en Detroit, ayer aseguran que Ford heule petróleo en la política mexicana del gobierno de Coolidge y recomienda al Comité Senatorial que está esclareciendo la concesión de Tea Pont Dome que esclarezca también la relación que pudiera existir entre los magnates petroleros yanquis y la actitud del secretario Hughes hacia Obregón.

Pero, al parecer, el Senado adelantó a los deseos de Mr. Ford; había dado algunos pasos en el sentido de referencia, al iniciarse la expirante semana. Se supo ayer que Mr. Guy Stevens, director de la asociación de Productores de Petróleo en la América Mr. Thomas Lee, ex-Director de la Asociación Nacional para la protección de los derechos americanos en México y Mr. Howard T. Oliver, Presidente de la Oliver Trading Company, que en un tiempo operó un ramal ferroviario en suelo mexicano, habían recibido citaciones ordenándoseles que se presentaran ante el Comité Senatorial de Tierras Públicas encargado de la investigación del "affaire" de Tea Pont Dome. Estas citaciones, en concepto del doctor Oliver, solamente pueden interpretarse como un signo de que el Comité desea interrogar a los sujetos convocados al margen de la situación mexicana.

Una liga secreta entre los magnates petroleros y ciertos miembros de la administración actual, explicaría, según opinión de connotados mexicanos que residen en Nueva York, la extraña, actitud observada por Hughes hacia la acción revolucionaria, y la califican de "extraña" porque no comprenden cómo el Secretario de Estado, que detesta cuanto trasciende a radical, pudo haberse inclinado hacia el partido que aunque defendido por Obregón, respaldaba en realidad a Calles, hombre estandarte de los elementos mexicanos rojos que prefieren a los procedimientos judiciales las maniobras de la "acción directa".

De la Huerta, se indicaba, representaba la moderación dentro de los elementos puestos al frente del país por el derrocamiento de Carranza, de la Huerta se había proclamado enemigo de la confiscación arbitraria de las tierras; de la Huerta era el candidato de las clases cultas; de la Huerta había causado magnífica impresión en Nueva York al gestionar el pago de la deuda externa mexicana y sin embargo se profirió la fórmula Obregón Calles.

APROVECHE ESTOS DOS DIAS

TODOS LOS DISCOS 'COLUMBIA' NUEVOS DE 10 PLDS. A 2 COLONES

Lunes 25 y martes 26 SOLAMENTE ESOS DIAS

J. P. Arango y Cía.

SOCIEDAD EDITORA GERMINAL
SERVICIO DE LIBRERÍA
JUAN LUIS VARGAS, Gerente
BIBLIOTECA SOCIOLÓGICA INTERNACIONAL
TOMOS EMPASTADOS A ₡ 1.25

- 1 Siete ensayos, R. U. Emerson, 2 ts.
- 2 Las leyes sociológicas, G. de Greef
- 3 Problemas sociales contemporáneos, A. Loria.
- 4 La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, C. Kautsky.
- 5 Filosofía y Sociología, F. Giner de los Ríos
- 6 Leopardi a la luz de la ciencia, G. Sergi, 2 ts.
- 7 Evolución de las creencias y de las doctrinas políticas, G. de Greef, 2 ts.
- 18 La cuestión social es una cuestión moral, Th. Ziegler, 2 ts.
- 19 El feminismo en las sociedades modernas, E. González Blanco, 3 ts.
- 14 Los ideales de la vida, W. James, 2 ts.
- 15 Razas superiores y razas inferiores, N. Colajani, 3 ts.
- 16 Sartor Resartus, T. Carlyle, 2 ts.
- 17 El destino del hombre, J. Fiske
- 18 La conciencia criminal, M. Longo
- 19 La ciencia de la educación, R. Ardigó, 2 ts.
- 10 La sanidad social y los obreros, I. Valentí Vivó, 2 ts.
- 11 Antropología criminal, E. Laurent
- 22 Místicos y sectarios, P. Rossi, 2 ts.
- 9f Nuevos delictos penales, P. Dorado.
- 27 El socialismo y el pensamiento moderno, A. Chiappelly, 2 ts.
- 27 Política social y Economía Política, G. Schmoller, 2 ts.
- 28 De los delitos culpables, A. Angiolini, 2 ts.
- 29 El Arte en la muchedumbre, G. Piazzi, 2 ts.
- 20 Egoísmo y altruismo, J. Antich.
- 21 El concepto de la existencia, A. Drieff.
- 32 El matrimonio histórico / la sociología general, A. Astuaro.
- 33 El alma de la muchedumbre, P. Rossi, 2 ts.
- 34 La Filosofía y la Escuela, A. Angiulli, 3 ts.
- 34 El Mundo y el Hombre, C. Perrini
- 35 Degeneración social y Alcoholismo, M. Legrain
- 36 Acción socialista, J. Jaurés, 2 ts.
- 37 Los sugestionadores y la muchedumbre, P. Rossi
- 39 La Nueva Pedagogía, G. Rodríguez
- 40 Los comienzos del arte, E. Grosse, 2 ts.
- 41 El paro forzoso, M. Thury
- 42 El derecho del más fuerte, G. Cimbali, 2 ts.
- 43 El caso de la esclavitud en el mundo antiguo, E. Cicotti, 3 ts.
- 44 Los sindicatos y la libertad de contratación, J. Gascón, 2 ts.
- 45 Puerza y Riqueza, A. Nicéforo, 2 ts.
- 46 Génesis y función de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts.
- 47 La Moral. Principios de Ética, H. Hoffding
- 48 La Moral. La moral individual, social y de familia, H. Hoffding
- 49 La Moral. La libre asociación de cultura, Hoffding
- 50 La Moral. La cultura religiosa y filantrópica. El Estado, H. Hoffding
- 51 Los fundamentos económicos de la protección, S. N. Patten
- 52 Premoniciones y renaiscencias, S. Valentí Camp
- 53 Los héroes, el culto de los héroes y lo heroico en la historia, T. Carlyle, 2 ts.
- 55 Amor y matrimonio, Ellen Key, 2 ts.
- 56 El éxito de las naciones, E. Reich, 2 ts.
- 57 La herencia en las familias enfermas, I. Orschansky
- 58 Individualismo y socialismo, A. Albornoz
- 58 Voces de nuestro tiempo, A. Chapelli, 2 ts.
- 59 Atisbos y disquisiciones, S. Valentí Camp
- 60 El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts.
- 61 Humanismo integral, L. Lacour, 2 ts.
- 62 Las leyes de la evolución social, Th. Hertzka, 2 ts.
- 64 La Anarquía. Los Agitadores: Max Stirner, P. J. Proudhon, H. Zoccoli
- 65 La Anarquía. Los Agitadores: M. Bakunin, P. Kropotkin. B. R. Tucker, H. Zoccoli
- 66 Teoría de las fuerzas sociales, S. N. Patten
- 67 La Anarquía. Las ideas. Los hechos, H. Zoccoli
- 68 La Anarquía. Apreciaciones éticas, H. Zoccoli
- 69 El Espíritu de la Enseñanza, J. Caballero
- 70 Delinquentes astutos y afortunados, L. Ferriani, 2 ts.
- 71 La vida eterna y la fe, W. James
- 72 La Educación desde el punto de vista sociológico, J. Elslander, 2 ts.
- 74 Pasividad económica, M. A. d' Ambrosio, 2 ts.
- 75 La Teoría del comercio internacional, C. F. Bastable
- 76 Las mujeres y los niños en la vida social, L. Ferriani
- 77 El nuevo derecho internacional, E. Cimbali
- 78 El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts.
- 79 Ilusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet
- 80 La explotación infantil, L. Ferriani
- 81 El Hiloísmo como medio de concebir el mundo, E. González Blanco
- 82 Progreso y pobreza, Henry George, 2 ts.

A ₡ 3.80 el tomo

- Pastorelas, Concha Espina
 La niña de Luzmela, novela, pasta, Concha Espina
 La civilización en los cinco primeros siglos del cristianismo, Emilio Castelar, 5 tomos, ₡ 16.00
- El Amor de los Amores, Ricardo León
 En familia, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 Al revés, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 La rada, J. K. Huysmans, de la Academia Goncourt
 La fuerza de las cosas, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
 Mi grande, Paul Margueritt, de la Academia Goncourt
 Marta Baraquía J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
 La indomada, J. H. Rosny, (Mayor) de la Academia Goncourt
 Lorenza Albani, Paul Bourget, de la Academia Francesa
 La Figuranta, León Frapié
 La duizura de vivir, Marcela Tinayre
 La corqata celeste, Hugo Wast
 Para desarrollar nuestra memoria, Georges Art
 La asociación como Ley General de la Educación, U. González Serrano,
 De la vida que pasa, Ramón Quesada
 La musa de los madriles, Antonio Casero
 De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta
 Cuestiones sociales, Ricardo Mella, pasta
 El niño y el adolescente, Miguel Petit, pasta
 El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta
 Prejuicios de la lucha, (baladas), Francisco Pi y Arsuaga
 La vida en flor, (novela), Anatole France
 Baitazar, Anatole France
 La atmósfera: Evolución y Revolución, 2 tomos, pasta, ₡ 7.00
 Limpia y hja..., Mariano de Cavia
 La Risa, Enrique Ber son
 Muera Pulveris, (sobre economía política), Juan Ruskin
 Las piedras de Venecia, Juan Ruskin, 2 tomos, pasta, ₡ 7.00
 Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, ₡ 7.00
 La novela de las horas y de los días, Manuel Ugarte, pasta
 Los vagabundos, Máximo Gorki, pasta
 Los caídos, Máximo Gorki, pasta
 Cain y Artemio, Máximo Gorki, pasta
 Tomás Gordicoff, Máximo Gorki, pasta
 Los tres, Máximo Gorki, pasta
 Eu la Estepa, Máximo Gorki, pasta
 La angustia, Máximo Gorki, pasta
 El Padre Goriot, Honorato de Balzac, pasta
 La línea de fuego, Roberto W. Chambers
 La confesión de un hijo del siglo, Alfredo de Musset
 El Estado o la República, Platón, 2 tomos, ₡ 7.00
 La Atlántida, novela, Pedro Benoit
 Beso de oro, novelas, Eduardo Marquina, pasta
 La Caravana, novelas, Eduardo Marquina, pasta
 El Anticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, ₡ 7.00
 Tapices viejos, Eduardo Marquina
 Los Maías, Eca de Queiros, tres tomos, pasta, ₡ 10.50
 El Ángel, cuentos, Gabriel Miró, pasta
 Páginas escogidas, Azorin, pasta
 Poetas y críticos de América, C. S. G. Sáez, pasta
 La Revolución Rusa, N. T. sin
 El Programa de los Bolcheviques, Nicolás Bujarin
 El Bolcheviquismo y la Dictadura del Proletariado, Nicolás Lenin
 Chulaperías, López Silva
 Ensayos, Miguel Cané
 Cuentos de Fray Mocho, José S. Alvarez
 Discursos y Conferencias, Miguel Cané
- Se atienden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó correo al apartado P., San José de Costa Rica. Ventas al contado.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
TRAUBE
 Lager grande y pequeña
 Doble Grande y Pequeña
 Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda - Gengerale

Noticias mundiales

Un hombre que cae al mar

Cuando la lancha propiedad de don Agatón Luts iba en marcha de Paqueta rumbo a Puntarenas, ocurrió un percance que costó la vida a uno de los tripulantes. Este fue Rafael Valerín que venía en la gasolinera Poas, la cual está prestando servicio de cabotaje en esos lugares, desde hace pocos días. De un momento a otro, el piloto vió que Valerín se desplomaba por una de las bordas y caía al mar. Se le arrojó un cable, pero el infortunado peón no hizo por donde cogerse a él. Entonces un marinero se acercó en un bote al lugar donde había caído Valerín, pero ya éste se hundía con rapidez, lo cual hizo que no se le pudiera prestar auxilio. Se cree que Valerín sufrió un ataque, lo que trajo como consecuencia la caída al agua. El cadaver no volvió a aparecer a flote.

“El Canal sería gravísima pérdida”

WASHINGTON.—La Comisión Naval de la Cámara de Representantes interrogó al contralmirante Mc' Kean, comandante del arsenal de Mare Island respecto de los nervios centrales desde el punto de vista naval en la costa Atlántica y la aptitud de defender la ciudad de Nueva York y el Canal de Panamá contra escuadras hostiles. El contralmirante Mc' Kean dijo que el Canal sería una gravísima pérdida, muy difícil de recapturar de manos de un enemigo. Manifestó pensarse que una base naval justamente fuera de los estrechos de Florida sería una buena posición como que podría protegerse desde Cayo Hueso. Opinó que si las Filipinas se unieran con una potencia oriental, probablemente se perderían para los Estados Unidos.

Por la preservación de la fe en Palestina

ROMA.—El Papa y el Cardenal Gasparri están alentando la "Obra para la Preservación de la Fe en la Palestina" y han sabido con satisfacción que van a Jerusalén grandes peregrinaciones inglesas y americanas, conducidas respectivamente por los cardenales Bourne y O'Connell, con lo que se demuestra el interés de los católicos de todo el mundo por la región de donde emanó la cristiandad. El Papa ansía saber de Bourne y O'Connell, su punto de vista sobre la situación en la Palestina y la mejor manera de continuar las negociaciones con el Ministerio Británico de Negocios Extranjeros con objeto de proteger la cuna del cristianismo.

Los arriendos de Teapot Dome

WASHINGTON.—El Consejo especial de Coolidge formado por Pomerene y Straw, dice que las disposiciones cancelando los arriendos de Teapot Dome, estarán listas dentro de días; pero que para tomar una actitud definitiva espera la ratificación de su nombramiento por el Senado.

Agencia de Pasaportes falsificados en Barcelona

Se ha descubierto una agencia de pasaportes falsos situada en la calle de San Pablo, la cual los proporcionaba para cuantos deseaban ir a América, proveyendo a éstos de documentos tanto civiles como militares. El director era el ex-Comisario de Policía Cassi, expulsado de Venecia por haberse formado expediente.

LIBROS PARA LA VENTA

Tomos lujosamente empastados a ₡ 5.00 cada una

- B. PÉREZ GALDÓS**
 LA FAMILIA DE LEÓN ROCH, 2 tomos
 GLORIA, 2 tomos
 DOÑA PERFECTA
 EL ABUELO : CELIA EN LOS INFIERNOS, 2 tomos
 LO PROHIBIDO, 2 tomos
 EL DOCTOR CENTENO, 2 t.
 MISERICORDIA
 EL CABALLERO ENCANTADO
 LA DE BRINGAS
 ELECTRA : EL TACAÑO SA LOMÓN, 2 tomos
 REALIDAD
 LA FONTANA DE ORO
 LA INCÓGNITA
 TRISTANA
 AMOR Y CIENCIA, comedia, a ₡ 2.50
 LA CASA DE SHAKESPEARE, a ₡ 1.00
- E. GOMEZ CARRILLO**
 EL ALMA JAPONESA
 EL ENCANTO DE BÑOS AIRES
 LA SONRISA DE LA ESFINGE
 SENSACIONES DE ARTE
 PÁGINAS ESCOGIDAS
 FLORES DE PENITENCIA
 CUENTOS ESCOGIDOS
 VANIDAD DE VANIDADES
 SAFO FRINE Y OTRAS SEDUCTORAS
 LITERATURA EXTRANJERA
 CULTOS PROFANOS
 GRECIA
- R. DE CAMPOAMOR**
 POESÍAS COMPLETAS, 3 tms.
- QUEVEDO**
 PÁGINAS ESCOGIDAS
 ESCRITOS POLÍTICOS
 OBRAS SERIAS
- JUAN MARAGALL**
 ARTÍCULOS, 5 tomos
 ELOGIOS
- PLUTARCO**
 VIDAS PARALELAS, 5 tomos.
- M. CERVANTES S.**
 DON QUIJOTE DE LA MANCHA, 2 tomos ilustrados
- BALTASAR GRACIAN**
 EL CRITICÓN, 2 tomos
 TRATADOS
- L. ALAS (CLARÍN)**
 DOCTOR SUTILIS
 PÁGINAS ESCOGIDAS
- SALVADOR RUEDA**
 POESÍAS
- T. TASSO**
 LA JERUSALÉN LIBERTADA
- JOSE DE MATURANA**
 CANCIÓN DE PRIMAVERA
 NARANJO EN FLOR
- VOLTAIRE**
 DICCIONARIO FILOSÓFICO, 3 tomos.
 CÁNDIDO : ZADIG : MICRO-MEGAS
MATEO ALEMAN
 GUZMÁN DE ALFARACHE, 2 tomos.
O. SWTET MARDEN
 PERFECCIONAMIENTO INDIVIDUAL
 ¡SIEMPRE ADELANTE!
 LA ALFGRÍA DEL VIVIR
- GOETHE**
 FAUSTO, 2 t. con grabados
- HOMERO**
 ILIADA, con grabados.
- VIRGILIO**
 LA ENEIDA, con grabados
- SOFOCLES**
 EDIPO REY : EDIPO EN COLONA : ANTÍGONA, con grbs.
- J. OCTAVIO PICON**
 DULCE Y SABROSA
 LA HONRADA
 JUANITA TENORIO
 MUJERES
 SACRAMENTO
 LÁZARO : JUAN VULGAR
 LA HIJASTRA DEL AMOR, 2 t.
 CUENTOS DE MI TIEMPO
 DRAMA DE FAMILIA
- PLATON**
 LA REPÚBLICA, 2 tomos.
- DR. J. HERICOURT**
 LA HIGIENE MODERNA
- V. BLASCO IBANEZ**
 MARE NOSTRUM
 LA TIERRA DE TODOS
 EL PRÉSTAMO DE LA DIFUNTA
 LA REINA CALAFIA
 ORIENTE
 SANGRE Y ARENA
 CUENTOS VALENCIANOS
- EMILIO ZOLA**
 VERDAD, 2 tomos
 TRABAJO, 2 tomos
 LA BESTIA HUMANA 2 tomos
 LA TIERRA
 LOURDES 2 tomos
 LA FORTUNA DE LOS ROUGON, 2 tomos
 L'ASSOMMOIR, 2 tomos
 EPISTOLARIO

Inauguración de un Hotel

Muy en breve será inaugurado el nuevo local del Hotel Francés, que es un edificio hermoso sobremoderno. El día de la inauguración se efectuará un gran baile.

Comunicación

Señor Director de LA PRENSA Ciudad

Respetable señor:

Pláceme manifestarle que esta Liga acordó reservar un asiento en el segundo piso del Palco en el Campo de Base Ball en la Plaza Gonzalez Víquez, para un representante o gacetillero deportivo de su estimable diario, a fin de que sea ocupado por el mismo durante todos los desafíos de campeonato de Base-Ball, desafíos de Exhibición también de Base Ball u otros juegos de otros deportes que se verifiquen en ese campo.

Para evitar molestias a su representante con los acomodadores del Palco o Galerías del Stadium, le rogamos entregarle una tarjeta o carta que lo acredite como tal.

En espera de verios favorecidos con la visita de su representante gacetillero deportivo, nos suscribimos de usted,

Respetuosamente
 Liga Nacional de Base Ball
 JUAN F. STAHL
 Srto.

Rosarios en el Hospicio

Con motivo del fallecimiento de la que fué la estimable señorita María Cristina Carranza Vollo, se efectuarán los rosarios de nueve días en el Hospicio de Huérfanos, a las doce horas, todos los días.

En el Mercado

Esta mañana estuvimos en el Mercado y preguntamos por el precio de los artículos de primera necesidad. El arroz está a 0,30 la libra la manteca a 0,90 la libra el dulce a 0,50 la tapa y los frijoles a 0,30 la libra. Como se ve, los artículos de primera necesidad están abajo precio.

Busque LA PRENSA

Anúnciase a LA PRENSA